

SUSCRICIÓN

Gerona, 3 meses. 3
 España, 1 año. . . 10
 Extranjero 20
 Ultramar 25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original
 Todo pago se entien- de por adelantado.

EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

ANUNCIOS

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.—Para los señores Suscritores rebajas convencionales

COMUNICADOS

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: **ARTURO VINARDELL ROIG**

Redacción y Admón: STA. CLARA, -2-pral.

VERMICIDA

DEL DOCTOR BOTET.

CAJA con 18 papeles: una peseta.
 DEPÓSITOS: Gerona, Doctor Perez.
 S. Felú de Guixols, H. Vila.
 -35- Cassá de la Selva, Dr. Botet.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

Tienda de Curtidos

para zapatería y guarnicionería.

BENITO JORDI.

Ciudadanos, 6.—Gerona.

Profesor. En la calle Cort-Real, núm. 4, 3.ª, derecha, vive un profesor de 1.ª enseñanza que se dedica á clases extraordinarias á determinadas horas del día, ofreciéndose igualmente para dar lecciones á domicilio.—En el mismo número y piso hay una señora que corta y confecciona ropa blanca y vestidos para niños. 6

MAQUINARIA AGRÍCOLA.

Segadoras.—Dalladoras.—Rastrillos.—Trilladoras á vapor.—Locomóviles.—Desgranadoras de maíz.—Molinos de viento.—Bombas etc. etc. Todo de las mejores fábricas de los Estados-Unidos.
 ROS Y COMPAÑIA.—Barcelona.—Paseo Aduana 27. 2—

MAL CAMINO.

Es fuerza que insistamos. Mucho nos sorprende el asombro que produce en algunos elementos ministeriales la propaganda de los republicanos. Recordamos cuán espontáneas fueron sus protestas contra aquella división de partidos legales é ilegales, que imaginara el señor Cánovas, y no acertamos á comprender como hoy, ante las consecuencias de su conducta, se llenan de temor y parecen inspirados por reaccionario y maligno espíritu.

Hemos sido los primeros en condenar la propaganda revolucionaria, porque convencidos por las enseñanzas del tiempo de que no es provocando la insubordinación constante como se conquistan y afianzan las instituciones republicanas, aún á trueque de que se vuelvan contra nosotros aquellos que de otro modo piensan, defendemos las armas de la ley como las únicas de legítimo uso y de provechosos resultados para la democracia.

Mas ¿adónde se pretende llevarnos? ¿Se quiere, por ventura, cerrar á los republicanos las puertas de la legalidad, negarles los derechos otorgados por la ley, y excluirlos, por lo tanto, del concierto político? Insensatéz semejante no puede caber en partido que hace un año luchaba con esos republicanos, y unido á ellos vencía la tiranía reaccionaria que empezaba á avergonzarnos.

El partido republicano deberá usar de todos sus derechos, desde el que tiene para la manifestación pública y solemne de sus ideas y de sus aspiraciones, hasta el de sufragio en virtud del cual lleva sus representantes á la asamblea nacional.

Si otra fuera la conducta que tratara de trazarse el actual Gobierno, no sabemos hasta donde podrían llegar los resultados de su lamentable inconsecuencia. La propaganda republicana está sancionada por los tribunales de justicia, y dentro de la situación liberal no puede menos de merecer el respeto á que nos da derecho lo sucedido en los años que llevamos de restauración.

No creemos que el señor Sagasta haya de mostrar una ceguera incomprensible, y á pesar de cuanto se ha dicho estos días parecemos que en nada se alterará su criterio sobre la democracia republicana. Su propio decoro así lo exige, y no es creíble que hubiera de venir ahora á confundirse con el señor Cánovas, dejando que otros le arrebatan de las manos la bandera con que ha obtenido el poder.

Si en la otra época no lo hizo, ménos podrá hacerlo ahora, llevando en su partido respetables elementos democráticos, que deben á su significación las simpatías que inspiran y el apoyo que el país liberal les presta.

El arzobispo de Burdeos.

Nada más admirable y consolador á la vez que el homenaje que al fin se ve obligada á rendir la Iglesia á la democracia.

Una voz autorizada—¿porqué no reconocerlo?—la del arzobispo de Burdeos, ha llamado la atención del mundo ilustrado, y en un folleto que recientemente ha publicado (1) consigna que la democracia es un «hecho bendito providencial que cada día acrecienta más y más su imperio sobre la tierra.»

Algunos párrafos del ilustre prelado serán testimonio de lo que decimos:

«El movimiento democrático, dice el arzobispo, empuja al mundo moderno con una fuerza irresistible que nada bastará á contener.

Este espíritu democrático, estas aspiraciones de libertad, de igualdad, de fraternidad, han penetrado por todas partes y se manifiestan cada vez más entre los pueblos civilizados, así del antiguo como del nuevo continente. Es indudable que en una época no lejana, al paso que van las cosas, no habrá lugar en ninguna parte para el despotismo. ¿Hay hoy un hombre de Estado, por partidario que sea del antiguo régimen, que pueda creer en una vuelta duradera del poder absoluto, de un reinado de Luis XVI? Vemos continuamente el elemento democrático ganar terreno cada día entre nuestros vecinos en Inglaterra, en España, en Bélgica, en Austria. Los gobiernos, si no son constitucionales ó representativos con el sufragio universal, al menos tienden á llegar á él por incesantes reformas electorales.

Si se compara nuestra época con las precedentes desde la era cristiana, ¡qué de progresos realizados! ¡Qué de cambios prodigiosos en la historia de la humanidad en todas las naciones de nuestra vieja Europa y principalmente en Francia! En lugar de exorbitantes privilegios, de desigualdades extrañas, hay hoy la igualdad para todos delante de la ley como delante de Dios; la puerta de todas las carreras abierta á todos, sin distinción de nacimiento; hay un reparto equitativo de todos los favores y todas las cargas del Estado. En lugar del absolutismo tenemos la libertad, el respeto y la inviolabilidad para

(1) Este folleto ha sido publicado recientemente por la dirección de *El Tribuno*, precedido de un magnífico prólogo del señor Castelar que versa sobre el tema de la reconciliación entre la Iglesia y la democracia. La versión castellana está admirablemente hecha, y merece plácemes por ella el traductor Sr. Perillan Buxó á quien agradecemos el envío de un ejemplar de dicho folleto con que nos ha distinguido. (N. de la R.)

las personas y nuestros derechos. La nación dueña de sí misma no es agena á la gestión de sus negocios. Se da cuenta de los sacrificios que necesita imponerse. Es imposible, comparando el presente al pasado, no verse deslumbrado por el mejoramiento y bienestar de que gozan las masas, debido evidentemente á nuestros progresos sociales.

Ninguna fuerza humana sabría contener esta corriente, que creemos providencial. Porque con los medios de propaganda que hay al servicio de la democracia, nuestros modernos descubrimientos científicos, nuestras industrias, nuestro comercio, que ponen en contacto las inteligencias y los pueblos, las ideas marchan más veloces que nunca. ¿Cómo sujetarlas? Son lanzadas á todos los vientos por la prensa y el periodismo; corren por los hilos telegráficos; los lleva el vapor en trenes y barcos, y brillan con las bombas en todos nuestros campos de batalla. Si, tenemos la íntima convicción de que al cabo de un número de años que no podemos calcular, pero que no será grande, la democracia, unida á la civilización cristiana, habrá dado la vuelta al mundo para vivificar los pueblos viejos ó bárbaros y librarlos de la degradación y la servidumbre.»

¿Qué dirán á estas generosas declaraciones los fariseos ritualistas empedernidos?

¿Qué se les ocurrirá responder á los que arrojan á los cuatro vientos de la opinión que la democracia es el halago á las pasiones del pueblo y la entrega del poder á éste para que satisfaga sus ambiciones?

ECOS DEL DIA.

Ha terminado ya el período electoral, y con su terminación ha venido á coincidir la hornada de senadores que han de formar la mayoría para el señor Sagasta.

No hay voz en los partidos sino para acusar al Gobierno y decir que las elecciones han sido una falsificación escandalosísima de la voluntad nacional.

Siempre ha pasado así en tiempos monárquicos, y no era de creer—á pesar de las consabidas protestas de sinceridad electoral con que los ministeriales han venido atronando nuestros oídos—que sucediera otra cosa bajo la dominación de Sagasta.

Nosotros lo sabíamos y lo esperábamos.

Hemos estado á punto de hallarnos envueltos en una crisis. Felizmente la cosa no ha pasado á mayores, gracias á que los ministros han considerado su-

mamente inoportuna una disidencia por cuestión de *ochavos*, estando, como estamos, en vísperas de otra crisis de mayor cuantía á la que ha de dar solución el próximo alumbramiento de la regente.

Respiremos algunos días más... y esperemos.

Toda la atención está fija ahora en los planes del ministro de Hacienda, cuya intransigencia dicese que había sido el origen de la *non nata* y conjurada crisis.

Parece que el principal empeño del señor Camacho es nivelar los gastos con los ingresos, haciendo en aquellos una reducción importante, y sin castigar á los contribuyentes con nuevos aumentos.

La renta del tabaco y la investigación exacta de la riqueza son objeto de preferente estudio para el ministro, quien se propone obtener con ellas rendimientos muy superiores á los que dan en la actualidad.

Se asegura que insiste el señor Camacho en el pensamiento de enagenar los montes públicos, pues cree necesaria su realización para normalizar el estado de la Hacienda.

Sin embargo, se dice que por ahora se limitará á proponer la venta de una parte de aquellos bienes.

Si á esto ha de limitarse la gestión económica del señor Camacho, no ha de añadir, ciertamente, nuevos timbres á su fama de hacendista.

Empeñar y vender, lo hace cualquiera, resultando, por último, que se queda sin el dinero y sin los bienes.

Que es á lo que iremos á parar en manos de los monárquicos.

Ya pareció *aquello*.

Y aquello es la letanía interminable que, como de encargo, publican todos los periódicos neozos, los cuales, tomando ejemplo de lo que días atrás dijo su eminencia *El Siglo Futuro*, no saben salirse de su consabida pata de gallo, que consiste en repetir en cien tonos distintos que «el atentado horrible cometido por el presbítero Galeote se debe á las ideas progresivas del siglo XIX.»

Esos carlistas, por la muestra, andan muy desmemoriados desde que el cisma de la mesticería se ha entrado de rondón por su casa.

Porque, vamos á cuentas ¿querrán decirnos esos señores á qué siglo pertenece el año 1784?

Pues sabido es que en este año un obispo de Bolonia (Francia)—Monseñor Breey—fué asesinado por un joven seminarista al que había rehusado conferir las órdenes. El crimen se cometió en la iglesia—precisamente como en nuestro caso—y el obispo iba revestido de los hábitos pontificales.

¿Vén Vds., señores del *Siglo Futuro* y demás *ejusdem...*, á lo que se exponen los que, teniendo ojos, no ven como en todas partes y en todos tiempos se han cocido habas, y que los que las han cocido á calderadas son precisamente los que pertenecen á la humilde y pacífica clase de presbíteros?

A hacer una plancha fenomenal como la de Vdes.

A eso se exponen.

Dejen, por tanto, de echar el muerto de lo sucedido al siglo XIX, que es, al fin y á la postre—digan lo que quieran los que pretenden sustraerse á su ef-

cacísimo influjo—el siglo de la verdadera civilización y del progreso en todos los órdenes de la vida.

Y á propósito de clérigos.

Tiene miga el siguiente sabrosísimo retazo que cortamos de *El Resumen*, y que escribe para soláz y divertimento de sus lectores aquel célebre *clérigo de la corte* que tanto ha dado que hablar estos días á consecuencia de sus revelaciones á la prensa sobre las grandes cosas que se pasan en la intimidad de la vida eclesiástica, tan poco conocida como injustamente encomiada:

«... De cada cien asistentes (á las funciones de iglesia, en España) apenas ocho saben el significado de lo que presencian; y de estos ocho, quizá ni uno se dá cuenta de la razón de todo aquello.

Más, mucho más entusiasman á cualquier devoto los gozos cantados de una novena.

Si la Iglesia decretara un día, ya que tiene facultad para eso y mucho más, la completa variación de los ritos, créalo el lector, la mayor parte del pueblo no se daría cuenta del cambio.

¿Qué había de dársela? Tal es la ignorancia en que vive el pueblo español, tocante á la doctrina de su religión, que si de pronto nos conviniéramos todos los sacerdotes y predicáramos el jansenismo, el luteranismo, el cisma griego, cualquiera cosa, con tal que no atacáramos el culto de las imágenes, la misa ó los milagros de San Antonio, el pueblo seguía creyendo que le predicábamos el catolicismo de ahora.

Entra, sale en el templo, está en él, sin saber entrar, entrar, ni salir; reza Padrenuestros y Ave-Marias, unos sobre otros, porque no tiene idea del salmo ni del himno, esas oraciones sublimes de la poesía sagrada; porque no tiene idea de la profecía, ni distingue la Epístola de San Pablo de la lección del Apocalipsis; y sobre todo, y esto es lo peor, apenas hay un fiel entre quinientos que haya leído el Evangelio.»

Y si el fiel que usted señala es un fiel íntegro y puro, diga usted que su evangelio está en *El Siglo Futuro*.

Correspondencia de «El Demócrata.»

CARTA DE MADRID.

29 de Abril 1886.

Sr. Director:

A las dos de la madrugada salían los ministros del Palacio de la presidencia, después de haber empleado próximamente cinco horas en discutir las líneas generales de los presupuestos correspondientes al año económico venidero. Tan larga discusión solo sirvió para convencerse unos y otros de que no hay acuerdo posible entre los señores Camacho, Jovellar y Beranger. Desea el primero grandes reducciones en los presupuestos de Guerra y Marina á fin de que la nivelación de éstos sea una verdad, base esencial para las grandes reformas económicas que se propone realizar. Los señores Jovellar y Beranger ven con gusto los buenos propósitos de su colega, pero se niegan en absoluto á tolerar disminución alguna en sus presupuestos parciales.

Grandes esfuerzos se hicieron por parte del señor Sagasta, hábilmente secundado por los señores Moret y Montero Ríos; pero á pesar de esto no fué posible llegar á la inteligencia deseada, aplazándose la continuación del de-

bate para un nuevo consejo que se celebrará esta misma noche.

El general Jovellar, no solo se opone á la reducción del presupuesto, sino también á que se ponga mano en los fondos especiales de la caja de Redenciones y en los llamados de Remonta que ascienden á muchos millones, y con los cuales se habrá hecho la ilusión de poder contar el señor Camacho, creyendo que este gobierno no habrá de ser más injusto con él que lo fué el del señor Cánovas con el señor Cos-Gayón. La única razón que el señor Jovellar alega para disculpar su negativa, es la necesidad de cumplir ciertas reformas ofrecidas, á fin de que su paso por el ministerio de la Guerra no resulte infructuoso.

La verdad es que la opinión pública reclama, casi unánime, grandes economías, indicando al mismo tiempo que esas economías deben hacerse principalmente en el ramo de Guerra, que tantos millones consume sin gran provecho por la desacertada organización de casi todos los servicios. Sin que estos queden abandonados, podrían introducirse grandes economías, dicho sea sin ánimo de molestar el amor propio del actual ministro de la Guerra, cuya competencia nadie niega; pero que el espíritu de clase le ofusca hasta el punto de no comprender la razón que asiste al señor Camacho en sus pretensiones.

No sucede lo mismo respecto á las economías pedidas á la Marina. En este punto la opinión se coloca al lado del ministro. La necesidad de una buena escuadra está reconocida por todos, y la reducción de ese presupuesto nadie la desea. Lo que se pide es que el sacrificio que la nación se impone sirva para la adquisición de buenos buques en vez de emplearse en el sostenimiento de un personal numeroso que no puede prestar buenos servicios por falta de barcos. La organización de los arsenales deja también mucho que desear.

Los señores Moret y Montero Ríos ofrecieron por su parte al señor Camacho algunos recursos, el primero distrayéndolos de la obra Pía, y el segundo reduciendo atenciones de su departamento. La complacencia del Sr. Montero Ríos es unánimemente censurada por tratarse del ministerio que más recursos necesita, recursos cuya aplicación resulta casi siempre reproductiva.

La discusión fué muy empeñada; pero sin llegar á ningun acuerdo. Esta noche continuará el debate interrumpido. Se cree que se llegará á una inteligencia, á no ser que entre en los cálculos del señor Sagasta hacer alguna modificación en el gabinete antes de la apertura del Parlamento. La circunstancia de ser un periódico oficioso de la mañana el que más habla de diferencias entre los ministros mencionados, parece indicar que pudiera haber el propósito de facilitar la salida de algun consejero responsable, dejando uno ó más huecos para satisfacer compromisos adquiridos, y facilitar al mismo tiempo determinadas soluciones que hoy ofrecen dificultades inesperadas.

Los periódicos tradicionalistas publican en su último número una carta de don Francisco Navarro Villoslada, haciendo saber que con fecha 19 del actual elevó á su amo y señor la renuncia de los poderes que le tenía confe-

ridos, obligado por su falta de salud. *El Siglo Futuro* publica la carta sin añadirle el menor comentario. Hay silencios muy expresivos. La sola publicación de este documento resarce al periódico integrista de los disgustos pasados. Ignórase quien reemplazará al dimitente en la jefatura del carlismo; pero se indica como más probable la solución ambigua de nombrar un triunvirato compuesto de los señores Valdespina, Cerralvo y Cervero. Cualquiera que sea la decisión de don Carlos, es bien seguro que no por eso disminuirá el cisma existente entre sus partidarios. El mal tiene raíces muy hondas y es difícil, casi imposible, el remedio.

La prensa monárquica continúa muy preocupada por el visible aumento de las fuerzas republicanas, reflejado todos los días y en todas partes que se presenta ocasión apropiada para esas manifestaciones. Se estudia la manera de atajar ese progreso, y no cabe ya duda que se abriga el propósito de poner obstáculos á la propaganda republicana. Trabajo completamente inútil. Por fortuna la reapertura del Parlamento está ya muy próxima, y los 36 republicanos electos sabrán defender sus derechos y los de sus representados en una y otra Cámara, sin que de nada puedan servir las suspicacias ni las amenazas de los aturdidos monárquicos.

La Iberia ha dicho que es probable, por no decir seguro, que se anularán treinta actas de diputados. Cuando *La Iberia* lo dice, verdad será. Entre las actas graves tengo por cierto que ni una sola pertenece á candidatos republicanos.

Los rumores de crisis se acentúan, hasta el punto de considerarse segura la salida del señor Beranger, indicándose para sustituirle el señor Rodríguez Arias. El consejo de esta noche promete ser interesante. Las diferencias entre los ministros mencionados son más grandes y más difíciles de conjurar de lo que se creía.

El corresponsal.

Sección de noticias.

Desde ayer ha dejado de publicarse en Barcelona, después de treinta y tres años de trabajada y gloriosa existencia, nuestro querido colega *Crónica de Cataluña*, órgano genuino que ha venido siendo, desde su fundación, del antiguo partido progresista en la importante región catalana.

El apreciable compañero se despide de sus abonados y de sus colegas en un sentido artículo que publica antea-yer, en el cual viene á decir, ó poco ménos, que la causa de su desaparición del estadio de la prensa tiene su origen en las complacencias del señor Sagasta en favor de determinada fracción del partido fusionista de la provincia de Barcelona, cuyas complacencias cree el colega de todo en todo injustas y perturbadoras. El apreciable colega, que ha dado con su retirada de la vida pública un raro ejemplo de abnegación que pocos imitarían, ha preferido la muerte á la deshonra, y la suspensión indefinida antes que verse obligado por la fuerza de las propias convicciones á combatir hoy lo mismo que hasta ahora había defendido, con la lucidez y altura de miras que ninguno de sus adversarios pudo ni supo negarle duran-

te el largo transcurso de su laboriosa publicación.

Comprendiendo y respetando los poderosos motivos que asisten á la *Crónica de Cataluña* para tomar la resolución extrema que de hoy más nos priva de su agradable visita, no cumpliríamos un deber de amistad y á la vez de compañerismo si no dijéramos á aquella apreciable redacción cuanto sentimos la desaparición del colega, el cual por su antigüedad y sus indisputables servicios en pro de la causa del progreso ocupaba singularísimo lugar en la estimación de toda la prensa liberal catalana.

—Segun leemos en un apreciable colega local, parece que ya se han recibido en esta ciudad los útiles necesarios para la instalación de los nuevos focos eléctricos con que nuestro Municipio trata de enriquecer en breve el alumbrado público de la población. Constanos, en efecto, que á no tardar se dará principio á los trabajos de instalación, aguardándose solo para iniciarlos la próxima llegada del señor Ingeniero bajo cuya dirección deben efectuarse.

Inútil decir cuánto habrá de satisfacerse á nosotros y á todo el vecindario una tan útil cuanto importantísima mejora.

—En la Junta General que celebró la *Asociación Literaria* de esta ciudad el domingo último, se abrió el pliego que contenía el nombre del autor de la memoria titulada «La Provincia de Gerona bajo el concepto de la Agricultura,» y resultó ser don Francisco Oliu, farmacéutico de Barcelona, natural de esta ciudad.

También en dicha sesión se procedió á la renovación de cargos, siendo nombrados: Presidente, don Joaquín de Espoña y Nuix, Director de este Instituto Provincial; Vice-Presidente, don Francisco Viñas, Médico; Bibliotecario, don Salvador Turull; Tesorero, don Juan Romani, y Secretario, don José Ribera, Abogado.

Para Jurados del próximo Certamen fueron designados: don Francisco de P. Franquesa, Notario; don Narciso Homs y Servitja, Presbítero, y don Jaime Sagra, Catedrático del Instituto; y para suplentes don Joaquín Mas y Ministrall y don José Dalmau y Carles.

—Por encargo de sus autores, á quienes agradecemos la atención, ha sido entregado á esta redacción un ejemplar esmeradamente impreso de los discursos de recepción y contestación que respectivamente leyeron en la brillante sesión que celebró el día 18 de Abril último la Real Academia de la Historia, los Sres. D. Celestino Pujol y Camps y D. Victor Balaguer, en el acto de recibir el primero de dichos apreciables amigos la alta investidura de individuo de número de aquel docto Cuerpo.

Hemos leído con interés aquellos importantes trabajos que en nada desmerecen de la reputación que tienen justamente adquirida ambos académicos, á quienes felicitamos muy de veras, particularmente al recipiendario nuestro ilustrado paisano y amigo Sr. Pujol, cuya merecida recepción en la Academia de la Historia, si es un timbre de gloria para él, no deja de constituir una honra para esta capital y provincia, donde nuestro amigo vió la luz primera.

—Por la fuerza de carabineros del puesto de La Escala, en combinación con las rondas que dispuso saliesen el

jefe de la Comandancia, se ha verificado estos días una importante aprehensión de tabacos, en cantidad de 7,393 kilogramos, los cuales han sido tasados en 57,445 pesetas. ¡Buena presa!

—Escribennos de *Torroella de Montgrí*, entre otras cosas:

«Parece van adelantando los trabajos para la construcción de la fábrica de la *ramie*, debido al celo de su propagandista y de la Sociedad instaladora, la que se ha propuesto hacer feliz á esta villa por medio de este nuevo cultivo, que haga Dios de los resultados que cree, haciéndole que dentro poco tiempo podamos ver cumplidos sus laudables pensamientos.

Todo lo contrario sucede con los trabajos de la carretera que ha de enlazar el vecino pueblo del Estarrit con la estación de San Jordi, cuyos trabajos van tan paulatinamente que, dado el tiempo trascurrido desde que se dió comienzo á tan deseada é indispensable carretera, podría perfectamente verse concluida Si el señor empresario y demás dependientes quisieran activarlo un poco más, estamos seguros que el público se lo agradecería.»

DAD HIERRO á vuestra hija, decla un médico consultado por una madre acerca de su hija, que sufría de anemia y palideces de color. — ¿Pero qué hierro daré á mi hija? pregunta la madre. — El HIERRO BRAVAIS, respondió el doctor, pues es la preparación que más se aproxima á la forma en que el Hierro está contenido en la sangre, y por consiguiente sus efectos son superiores á todos los demás preparados ferruginosos.
En todas las Farmacias. — Exigid la Arma.

La preocupación constante é inevitable de la mujer esa gradar, y naturalmente debe cuidar todas las partes que forman su belleza y concurren á obtener el apetecido resultado; y por esto muchas jóvenes, aunque anémicas y persuadidas de las excelencias de una buena preparación ferruginosa, se niegan á tomarla sabiendo también que ennegrece la dentadura. Ignoran que, con el HIERRO DE LERAS, soluble y asimilable, sin olor ni sabor, las fuerzas se despiertan en breve, reaparece la alegría, la plenitud, sin que se altere en lo más mínimo el esmalte de los dientes, y hermosea las mejillas con las frescas rosas de la salud, lo que no es de menospreciar, pues es uno de los tentadores atractivos de la juventud. Así lo ha afirmado, entre otros médicos, el Dr. Varela Montes de la Universidad de Santiago (España.)

Variedades.

LA EDUCACIÓN EN LAS ESCUELAS ALEMANAS.

Respecto á educación, no solamente España, sino la mayor parte de los pueblos del mundo, están en un lamentabilísimo atraso. El problema de la educación del niño puede decirse que á estas horas no se ha planteado todavía en sus verdaderos términos. ¿Qué sistema de enseñanza se aplica á los niños? Próximamente el siguiente, que se les hace aprender más ó menos rutinariamente: un poco de catecismo, las cuatro operaciones, un poco de geografía con malos mapas ó sin ninguno á veces, algo de historia y unas cuantas máximas, más que de moral, de metafísica teológica, que los niños suelen estar muy lejos de entender. Añádase á esto el sistema decimal y ya está completa la primera educación. En los pri-

meros estudios suele suceder otro tanto, y en cambio los procedimientos que se usan para llevar á la inteligencia de los pequeñuelos estas primeras nociones, no tienen nada de dulces ni de agradables.

Como prueba de lo vicioso que esta educación es, no hay más que ver los hombres que produce. Suele darse muy frecuentemente el ejemplo de que los desaplicados de las aulas, los holgazanes á quienes no se puede hacer aprender los programas oficiales, y aquellos que alcanzan la nota de suspensos, se les vé con frecuencia andando el tiempo, convertidos en inspirados poetas, afamados compositores, ilustres matemáticos ó jurisconsultos distinguidos. ¿A qué se debe esto? Ellos mismos suelen decirlo á menudo. A que han necesitado echar á un lado una buena parte de aquellos conocimientos que recibieron, y procurarse otros en armonía con su inteligencia y facultades.

De esto ¿podría deducirse que hay necesidad de abandonar al niño en los primeros años de su vida? Ciertamente que no. El asunto consiste en estudiar la naturaleza del niño y darle una educación en armonía con ella.

Toda educación requiere una dirección, es decir, un conjunto de reglas que hagan del niño, por decirlo así, el pedestal del hombre futuro. Y en esto consiste precisamente la batalla que á estas horas está librándose todavía entre los métodos antiguos y los modernos. El niño, ante todo, es sensación. La inteligencia no está lo suficientemente desarrollada para comprender lo que entienden, sin esfuerzo más tarde, el adulto y el hombre. Podréis repetirle al niño que dos y dos son cuatro. Esto, como abstracción, no lo entenderá, y solo en fuerza de repetírselo una y otra vez, llegará á aprenderlo de memoria. Pero no le déis razones abstrusas de esta operación aritmética, sino dadle el hecho mismo, y entonces veréis que fácilmente la comprende. Presentadle objetos de diversos tamaños y formas en grupos de dos y de á cuatro; trastornad esos grupos reduciéndolos de cuatro á dos y de dos á cuatro, y entonces veréis, por este medio puramente experimental, cuán fácilmente queda grabada en el niño la idea que queréis inculcarle.

Haced una cosa parecida, si queréis que el niño aprenda á leer y escribir. ¿Deseáis que escriba? Pues enseñadle nociones de dibujo, pero sin que parezca que se lo estáis enseñando. La hora de la escuela suele ser un tormento para los niños. ¿Por qué? ¿Acaso porqué la naturaleza humana rechaza toda idea de trabajo? No tanto por esto, cuanto porque no se sabe convertir en un agradable pasatiempo lo que es hoy una penosa obligación. El niño es todo distracción, ligereza, alegría, impresión, ¿por qué no se han de aprovechar, para enseñarle, estas cualidades de la edad primera?

Llevar al niño, dice un educacionista americano, con ingenio, hácia donde os proponéis. Sacad partido de su propio aturdimiento. ¿Pretendéis enseñarle dibujo? Pues arrojadle indiferentemente un lápiz sobre la mesa, ó trazad sobre la pizarra, siguiendo los contornos de un libro, la figura geométrica que forma. El niño, en su afán de imitarlo todo, querrá hacer lo mismo y desde entonces apenas tendréis necesi-

dad de hablar más que cuando él mismo os pida auxilio, cuando él os interroge y busque en vuestra fisonomía una aprobación de sus ejercicios.

Por este método se enseña en las escuelas de Alemania y en algunas de Inglaterra y Francia. Por este método el niño puede aprender mucho, sin perjuicio de su constitución física, la que hoy no dejan de atacar nuestros actuales métodos de enseñanza. En el paseo, en la calle, al pié de las montañas, en los huertos, en todas partes se puede instruir por este sistema al pequeñuelo. Los alemanes saben, por ejemplo, que éste tiene una *actividad muscular extraordinaria* y dirigen esta actividad á hacer atrevidos gimnastas, fuertes nadadores y soldados útiles para la patria. Esto no deja de ser importante desde el momento en que el ejército obligatorio á todas las clases va extendiéndose por Europa. La fuerza material está muy desatendida en la educación moderna, y esto dá después lugar á muchas enfermedades. Más que esto; la educación que hoy se dá, suele ser con frecuencia enervante y anti-higiénica. «Atendamos á los niños, concluye diciendo el escritor de quien tomamos estas ideas: observemos sus juegos; mezclémonos nosotros con ellos; dirijámosles, afectando la mayor indiferencia en la dirección misma; convirtamos sus ordinarias tareas en medios de estudio; adiestrémosles en el uso de todas las armas, y surgirá insensiblemente de esta educación verdaderamente militar, no el ridículo matachín de nuestros días, ni el joven anémico y tembloroso, sino el hombre sereno, que conoce el peligro y sabe con exactitud en qué límites la prudencia humana necesita ser valerosa y reservada á la vez.

Nuestros métodos de enseñanza necesitan ser reformados con arreglo á estas ideas.

X.

Sección literaria.

PERFILES Y SILUETAS.

Un político.

Mezcla de zorro y de elefante indiano; conjunción de la ardilla con el topo; presentido en las fábulas de Esopo, y en algún epigrama de Luciano: Unas veces sencillo y campechano; otras veces más tieso que un hisopo; para adular, intrépido y galopo, para adular, afable y cortésano... Subió hasta las alturas, por chiripa; y mirando desde ellas á la gente, ya no conoce... ni á los de su casta... No piensa en más amigos que en su tripa, y vé rodar el mundo indiferente... ¿Le conoces, lector? ¡Entonces... basta!

Otro.

Romántico, ideal como un suspiro; epilogo ramplón del pisaverde; no hay quien al contemplarle, no recuerde la suave seda que produjo Tyro.

Engendro de paloma y de vampiro, revolotea y chupa; arrulla y muerde; cuando va á perorar, se pone verde; y por dentro... es más chulo que Paquiró.

Semeja pez-espada, siendo bagre; no hay en Madrid solemne ceremonia á que él su discursillo no consagre...

Habla en tonto, con dulce parsimonia. y por sus venas corre ruin vinagre, ¡y parece que es agua de Colonia!

El Tribuno.

Hierro Leras

Desde los trabajos comunicados, á la Academia de Ciencias en 1849 y á la Academia de Medicina en 1858, el **Hierro Leras** ha obtenido del cuerpo medical un éxito rápido y brillante que crece cada año, mientras que se ven caer en el olvido numerosas preparaciones ferruginosas nuevas. Este continuado triunfo estriba en que este medicamento encierra: 1º El **Hierro** uno de los elementos de nuestra sangre; 2º Los **Fosfatos** que entran en la composición de nuestros huesos; 3º Es soportado por los enfermos que no pueden tolerar ninguna preparación ferruginosa; 4º No tiene acción alguna sobre la dentadura; 5º No provoca estreñimiento; 6º Es claro y límpido como un agua mineral natural; 7º Se asimila con más rapidez que las gráneas, píldoras y polvos. Se recomienda en el **empobrecimiento de la sangre**, la **anémia**, el **linfatismo**, la **debilidad**, los **calambres de estómago**, excita el **apetito**, facilita el **desarrollo de las jóvenes pálidas** produce y regulariza el **trabajo mensual**, detiene las **pérdidas blancas**, y dá á la **sangre la coloración encarnada** que ha perdido con la enfermedad. Existe bajo forma de **Solución** y de **Jarabe**.

Deposito General en Paris, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.

Quien se apresura gana

Hemos adquirido todo el género de una reputada fábrica de plata anglobritánica por la mitad del precio regular, por lo cual podemos ofrecer, mientras dure la provisión,

por sólo 30 pesetas

FRANCO PARA TODA LA ESPAÑA
UN SERVICIO DE MESA
de plata británica,

muy sólido, de plata anglobritánica fina, garantida la blancura para 10 años:

- 6 cuchillos de mesa con hojas de acero excelente.
- 12 (6 cucharas y seis tenedores.)
- 12 (6 cucharitas de café y 6 para huevos.)
- 12 (6 copitas para huevos, magníficas, y 6 portacuchillos.)
- 2 (1 cucharón y 1 cucharita de leche.)
- 2 (1 azucarera y 1 tetera.)
- 6 tazas de Austria finamente cinceladas.
- 6 platos magníficos para fruta con figuras indias ó japonesas, artísticamente ejecutadas.
- 2 candelabros de salón, de hermoso aspecto.

60 objetos en todo, que habian costado antes 100 francos, ahora se dan por **sólo 30 pesetas**. En el caso que la mercancía no conviniese, el dinero será devuelto en seguida. Resulta de esto que no e arriesga nada haciendo un pedido.

Polvo para limpiar: 25 céntimos. Al pedido debe acompañar, en carta **certificada**, un billete del Banco de España de 25 pesetas y las 5 pesetas restantes en sellos de correo españoles; y ser dirigidos al

Bureau Universal d'Expedition
(autorizado por el Tribunal del Comercio)
VIENNA (Austria.)

Ottakringer-Strasse, 140.
El envío de los géneros no tarda más que una semana.—Ojo! Otras platas anunciadas con el nombre de **Affenide** es imitación sin valor, lo que se advierte público, el no comprarla.

(4-15.)

Vino y Jarabe de Dusart de Lactofosfato de cal

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el **Vino** y el **Jarabe de Dusart**, es en todos los periodos de la vida, el **reconstituyente** por excelencia del cuerpo humano.

En las **mujeres embarazadas** facilita el desarrollo del feto y basta á menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra á las **nodrizas**, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni **cólicos ni diarreas**: la **dentición** se verifica facilmente sin dolores ni **convulsiones**. Más tarde, cuando el niño está **pálido, linfático**, cuando sus carnes están **flojas**, y que se le presentan **glándulas** al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su acción reparadora y reconstituyente no es menos segura en las **personas mayores** cuando están **anémicas** ó padecen de **malas digestiones**, así como en las que están debilitadas por la edad el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran precio para los tísicos pues causa la **curación de los tubérculos** del pulmón y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentación.

En resumen el **Jarabe** y el **Vino de Dusart** estimulan el **apetito**, establecen la **nutrición** de un modo completo y aseguran la **formación regular** de los **huesos**, de los **músculos** y de la **sangre**.

Paris : Casa **GRIMAULT** y **C^{ia}**, 8, rue Vivienne.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS.

PRECIO

40 PTS.

Garantía 5 años s.f.

Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

SE LAVA en una hora, con $\frac{1}{2}$ libra de jabón, **piezas de ropa blanca** de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. **ECONOMÍA, CELERIDAD.** Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARIS.—*Prospectus franco.* En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis **máquinas** con las coladeras de forma cónica ó redonda.

se adapta á cualquier HORNILLO

APARATOS CONTINUOS PARA LA FABRICACION DE BEBIDAS GASEOSAS DE TODA ESPECIE

Aguas de Seltz, Lemonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificación de Cervezas y Sidras.

MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878
4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876
Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de Lyon y Moscú 1879.
Medalla de honor, medalla de plata sobredora y plata en las Exposiciones de 1859, 1860, 1862, 1864, 1867 y 1869.



SIFONES de grande y pequeña palanca ovoides y cilindricos, ensayados a una presión de 20 atmosferas. Sencillos sólidos, faciles de limpiar. Estano de primera calidad.—Vaso de cristal.

M^{son} HERMANN-LACHAPPELLE

J. BOULET & C^{ie} Sucesores
CONSTRUCTORES-MECANICOS
31-3 RueBoino 14-6 Bd. Ornán.-sPao.
Guía del fabricante de bebidas gaseosas, publicada y estampada por J. HERMANN-LACHAPPELLE
Precio, 5 fr.

JARABE de RÁBANO IODADO de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de higado de bacalao el jarabe antiescorbútico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra las **Infartos é Inflammaciones** de las glándulas del cuello, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve á los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las **costras de leche**, y un **excelente depurativo**.

IMPORTANTE: Los admirables efectos de este medicamento, consagrando su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones é imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legitimo y eficaz Jarabe de Rábano iodado, exijase en cada frasco la marca de fábrica, la firma **GRIMAULT y C^{ia}** además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

ENFERMEDADES DEL PECHO JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL de GRIMAULT y C^a, Paris.

Este Jarabe es el más conocido el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Engañan al publico los que no le den un frasco oval y el **Jarabe color de rosa** con la firma **GRIMAULT y C^a**. Calma la **Tos**, hace desaparecer los **Sudores nocturnos**; cura

las **Bronquitis**, | los **Catarros**, | la **Consumción**, | la **Tisis**, y corta la **Fiebre lenta**, que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma **GRIMAULT y C^a** y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS

JARABE DE SÁVIA DE PINO MARÍTIMO de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos.

Las personas débiles del pecho, las que padecen de

Tos, | Bronquitis, | Catarros, | Ronqueras,
Hipo, | Asma, | Resfriados, | Extinción de la Voz,

pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el **Jarabe** y en la **Pasta de sávia de pino marítimo de Lagasse**, que son muy superiores á las cápsulas de brea.

AL PÚBLICO: Habiendo motivado el éxito brillante de las preparaciones de **Lagasse**, un crecido número de falsificaciones, prevenimos á los enfermos que el **Jarabe de Lagasse**, el solo eficaz lleva en cada frasco la marca de fábrica, la firma **GRIMAULT y C^{ia}** y el sello del gobierno francés.

Depósito en Paris, casa **GRIMAULT y C^{ia}**, 8, Rue Vivienne y en las principales Farmacias.